



MENSAJE DEL DR. HÉCTOR RAÚL PÉREZ GÓMEZ, DIRECTOR GENERAL DEL OPD HOSPITAL CIVIL DE GUADALAJARA, EN LA ENTREGA DEL TÍTULO DE DOCTOR HONORIS CAUSA A RAFAEL PÉREZ ESCAMILLA.

Paraninfo Enrique Díaz de León.
Guadalajara, Jalisco a 26 de febrero de 2016

Muy buenas tardes tengan todas y todos ustedes.

Saludo respetuosamente a nuestro Señor Rector General de la Universidad de Guadalajara, **Mtro. Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla;**

Como de igual manera a la distinguida representante del Señor Gobernador Constitucional del Estado de Jalisco, el **Mtro. Jorge Aristóteles Sandoval Díaz,** a la Secretaria de Cultura **Miriam Vachez Plagnol;**

Muy distinguido **Doctor Rafael Pérez Escamilla Costas;**

Honorable Consejo General Universitario;

Muy distinguidos integrantes del presídium;

Familia del **Doctor Rafael Pérez Escamilla;**

Señoras y señores;

Amigos todos:

Quiero en primera instancia agradecer a usted, Señor Rector General, por la oportunidad que me brinda de poderme dirigir a tan dilecta audiencia para hablar de aspectos relevantes de la vida y trayectoria del **Dr. Pérez Escamilla,**



hombre de ciencia que goza del más alto reconocimiento internacional por sus aportaciones al campo de la nutrición infantil, seguridad alimentaria, lactancia materna, entre otras, y su impacto en la salud materno-infantil, el crecimiento y desarrollo, y en general la repercusión social de estos aspectos.

Hemos escuchado, de voz del **Dr. Jaime Andrade**, una síntesis curricular de la extensa y brillante trayectoria de nuestro homenajeado y hemos podido advertir la altísima pertinencia de las líneas de investigación sobre las cuales el **Dr. Pérez-Escamilla** ha sustentado sus tareas académicas, particularmente las enfocadas, por un lado, a la medición e impacto a la salud de la inseguridad alimentaria, y por otro, sus grandes esfuerzos por contribuir a la mayor extensión y debida práctica de la lactancia materna en beneficio de la salud de la infancia.

Sus ejes de trabajo científico, de la más elevada prioridad, reflejan la profunda convicción de nuestro homenajeado, quien explica a la inseguridad alimentaria como un problema de injusticia social que se asocia a la pobreza, con una estrecha relación entre ambos, y se asume especialmente preocupado por la relación de la inseguridad alimentaria con el deterioro e importantes afectaciones a la salud, lo que es aún más inquietante si se considera que **200 millones** de niños menores de cinco años en el mundo no alcanzan su desarrollo óptimo en los países con mayor pobreza.

De acuerdo con datos compartidos por el propio **Dr. Pérez-Escamilla**, tan sólo en México **8.2 millones** de hogares (que representan el **28.2%**) registran insuficiencia alimentaria (IA), lo cual se asocia con un riesgo **40%** mayor de tener niveles bajos de ácido fólico en sangre e inmunosupresión, lo que lleva a un aumento significativo en el riesgo de enfermedades infecciosas



respiratorias, gastrointestinales y paludismo, entre otros. Estudios del **Dr. Pérez-Escamilla** han concluido que combatir la inseguridad alimentaria en el hogar puede ayudar a prevenir tanto enfermedades crónicas como infecciosas.

Una de las grandes contribuciones de nuestro personaje a los sistemas de salud, es la escala latinoamericana y caribeña de seguridad alimentaria, instrumento que se adoptó en varios países de la región, entre ellos México y que tuvo aplicación por cierto, en la última Encuesta Nacional de Nutrición y Salud, con esta herramienta realizó varios estudios, uno de ellos por ejemplo en Haití, la nación más pobre en el hemisferio occidental, donde la expectativa de vida es de sólo **61** años, de los cuales nada más se tiene una etapa saludable de **44** años.

La promoción de la lactancia materna ha sido el estandarte científico-social de nuestro galardonado, quien sostiene que la alimentación al seno materno representa la medida de prevención más efectiva para mejorar la salud y sobrevivencia infantil al mejorar su inmunidad, con lo que pueden prevenirse **823 mil** muertes infantiles en el mundo entero cada año. El **Dr. Pérez-Escamilla** ha compartido también que estudios innovadores aplicando biología básica están documentando mecanismos maravillosos a través de los cuales la leche materna actúa como medicina personalizada para los bebés. Lamentablemente en México, las tasas de lactancia materna exclusiva son de 14%, una de las más bajas en el mundo por cierto, de ahí la insistente recomendación del **Dr. Pérez-Escamilla** para que nuestro país adopte a la brevedad y con mayor contundencia políticas que contribuyan a mejorar este indicador.



Es urgente atender rezagos que en materia de alimentación y nutrición enfrentan diversas regiones en el mundo que han generado de acuerdo a la UNICEF, que **148 millones** de menores de cinco años, en las regiones en desarrollo, tienen un peso insuficiente para su edad; **42 millones** de niños menores de cinco años tienen sobrepeso en el mundo, por cierto México es el país que reporta un mayor índice de obesidad infantil, alrededor de **800 millones** de personas se consideran en el mundo sub-alimentadas (de acuerdo a la FAO) y que **2.6 millones** de niños menores de **4** años sufren de desnutrición grave en México, lo que representa un **2.8%** en este grupo etario.

Precisamente las contribuciones académicas del **Doctor Pérez Escamilla**, abonarán al cumplimiento de uno de los principales objetivos de desarrollo sostenible de la agenda de la Organización de las Naciones Unidas hacia el 2030: “Poner fin al hambre, lograr la seguridad alimentaria y la mejora de la nutrición como de igual manera promover la agricultura sostenible”.

Comunidades Universitaria y del Hospital Civil de Guadalajara, Honorable Consejo General Universitario, distinguidas autoridades universitarias, señoras y señores:

La apasionada entrega del **Dr. Pérez-Escamilla** a tan altos propósitos es digna del mayor reconocimiento, igual a su alto nivel académico y productividad científica, como a su entrega humanista a las tareas de campo, insisto, como de igual forma a sus tareas de entrega humanista a nivel del campo clínico y particularmente en poblaciones desfavorecidas de distintos países de África, América Latina y el Caribe, siempre con la profunda preocupación que el problema de la inseguridad alimentaria representa para el mundo, así como



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

RECTORÍA GENERAL

las repercusiones ante la disminución de la práctica de la lactancia materna en países en desarrollo.

Por lo anterior, la comunidad del Hospital Civil de Guadalajara se une al regocijo que el día de hoy envuelve a nuestra comunidad universitaria y de igual manera, por mi conducto hace un señalado agradecimiento al Consejo General Universitario por aprobar el merecido otorgamiento del Doctorado Honoris Causa a tan ilustre científico mexicano, pero sobre todo gracias a usted **Dr. Pérez- Escamilla** por tan notables contribuciones a la salud pública en el mundo.

Doctor Pérez Escamilla, honor a quien honor merece.

Muchísimas gracias.